Programme des opérations archéologiques dans les Hautes-Pyrénées

Opérations programmées dans les Hautes-Pyrénées 2019-2020

Plusieurs prospections sont menées dans les Hautes-Pyrénées, qui concernent différents thèmes et époques. Roland Larré et Théo Minet s'intéressent au Paléolithique, le premier dans la vallée de l'Arros, le second dans le nord du département et au-delà, à la recherche des gîtes à silex, sites ayant fourni la matière première aux outils de la Préhistoire. Pablo Marticorena s'attache pour sa part à documenter le Néolithique en étudiant notamment les dolmens de Bigorre et du Pays Basque. Thomas Le Dreff anime quant à lui une équipe qui travaille, grâce au programme Fortipolis, sur les habitats protohistoriques fortifiés, entre Pyrénées et Garonne. S'intéressant à la période antique, mais également aux époques postérieures, Richard Sabatier conduit des recherches sur l'hydraulique et la pratique du thermalisme à Bagnères-de-Bigorre. À Aulon et à Estaing, Carine Calastrenc développe de son côté un programme de télédétection archéologique en haute et moyenne montagne à l'aide de nouveaux outils d'analyse des images satellite et de photographies prises par drone. Enfin, Jérôme Girodet a mené durant une journée une prospection à Lézignan dans le cadre d'une animation pédagogique.



Des sondages ont été réalisés sur deux sites. À Loubajac, le dolmen de Peyre Dussets a fait l'objet d'une évaluation par Pablo Marticorena et son équipe. Il s'agissait de renseigner son mode de construction et de mesurer le degré de conservation d'éventuels niveaux archéologiques qui auraient pu subsister en dépit des fouilles réalisées au XIX^e siècle.

Opérations archéologiques autour du dolmen de Loubajac (septembre 2019)

À Bonnemazon, quelques sondages ont été réalisés à l'intérieur de l'aile ouest de l'abbaye de l'Escaladieu par Laure Leroux afin de guider les travaux de restauration à venir sur cet édifice protégé au titre des Monuments historiques.

Sondages effectués à l'abbaye de l'Escaladieu (juin 2019)



La seule fouille programmée en cours dans le département est celle menée par Guillaume Saint-Sever dans le cirque de Troumouse (Gavarnie-Gèdre). Pour la troisième année de cette opération pluriannuelle, l'étude de structures de l'âge du Bronze s'est poursuivie, mettant en évidence des constructions alliant pierre, bois et torchis édifiées il y a plus de 3 500 ans.

- **Aulon et Estaing**, prospection « Télédétection archéologique en haute et moyenne montagne » ; Carine Calastrenc
- **Bagnères-de-Bigorre**, projet collectif de recherches sur le thème Hydraulique et thermalismes ; Richard Sabatier
- **Bonnemazon**, sondages à l'abbaye de l'Escaladieu ; Laure Leroux
- **Gavarnie-Gèdre**, fouille du site de la Haille de Pouts dans le cirque de Troumouse ; Guillaume Saint-Sever
- **Lézignan**, prospection dans le cadre d'une animation pédagogique ; Jérôme Girodet
- Loubajac, sondages sur le dolmen de Peyre Dussets ; Pablo Marticorena
- **Plateau de Ger**, projet collectif de recherches « Structures dolméniques et territoires dans les Pyrénées nord-occidentales » ; Pablo Marticorena
- Vallée de l'Arros, prospection sur le Paléolithique et le Néolithique ; Roland Larré
- **Hautes-Pyrénées** et autres départements, programme collectif de recherches « Fortipolis, habitats protohistoriques fortifiés entre Pyrénées et Garonne » ; Thomas Le Dreff
- **Hautes-Pyrénées** et autres départements, prospection sur l'exploitation des silex durant le Paléolithique ; Théo Minet



Fouilles au Cirque de Troumouse (septembre 2019)

Opérations préventives dans les Hautes-Pyrénées 2019-2020

Six diagnostics archéologiques ont été réalisés par l'INRAP (Institut de recherches archéologiques préventives) dont quatre se sont avérés négatifs : Bordères-sur-l'Echez, quartier Cantillac (Philippe Gardes), Lanne, rue de la Chapelle (Philippe Gardes), Montégut, carrière (Claude Cantournet).

L'évaluation menée sur la déviation de la RD8 de Soues à Arcizac-Adour par Claude Cantournet a, en revanche, livré quelques vestiges attribuables à l'âge du Bronze. Il s'agit essentiellement de céramiques conservées dans des dépressions, ce qui les a préservées des labours. Cela confirme l'ancienneté de la présence humaine dans ce fond de vallée structurant.

Enfin, un diagnostic est toujours en cours à Azereix et Ossun, sur la ZAC aéroportuaire sous la responsabilité de David Colonge.

Une fouille préventive a été prescrite préalablement à la pose de conteneurs à déchets enterrés dans la cour de la Cité Rothschild à Tarbes. Cette opération d'une superficie réduite (environ 30 m²) conduite sous la responsabilité de Laure Leroux (Scop Hadès), a montré que les niveaux antiques et médiévaux avaient, dans ce secteur de la ville, été fortement perturbés par la réalisation d'un canal au cours de l'époque moderne. Ce dernier témoigne de la politique d'aménagement de la ville menée durant cette période.

- Azereix, Ossun, diagnostic sur la ZAC aéroportuaire ; David Colonge (INRAP)
- Bordères-sur-l'Échez, diagnostics au quartier Cantillac; Philippe Gardes (INRAP)
- Lanne, diagnostic rue de la Chapelle ; Philippe Gardes (INRAP)
- Montégut, diagnostic sur une carrière ; Claude Cantournet (INRAP)
- Soues/Arcizac-Adour, diagnostic préalable à la déviation de la RD 8; Claude Cantournet (INRAP)
- Tarbes, fouille dans la cour de la Cité Rothschild (photo ci-dessous) ; Laure Leroux (Hadès)

